

Beatrice Pestarino – Report HiSoMa March 2025

Mon séjour à HiSoMa (1-31 mars 2025) a été extrêmement productif et enrichissant. Je me suis consacrée à l'étude de la stratégie à Chypre et à la mise en place du gouvernement lagide sur l'île au début de l'époque hellénistique. Grâce aux ressources essentielles de la bibliothèque et du centre, qui jouent un rôle clé dans l'étude de Chypre – une île longuement explorée et fouillée par la MOM –, j'ai pu analyser des inscriptions grecques alphabétiques attestant de l'introduction de la figure du stratège de l'île par Ptolémée IV. Mon travail a ainsi démontré qu'il s'agissait d'une mesure préventive visant à éviter de nouvelles rébellions, certainement en Égypte mais possiblement aussi sur l'île, causées par la résistance des élites locales contre de nouvelles impositions, probablement fiscales, du régime.

J'ai bénéficié des précieux conseils de Dan Dana et Madalina Dana sur l'organisation de l'armée lagide et la mobilité dans le monde antique. Grâce aux nombreuses activités organisées à la MOM, j'ai eu l'opportunité de rencontrer Claire Balandier (HiSoMa, Université d'Avignon), spécialiste de Néa-Paphos et de l'urbanisme de la ville. Elle a confirmé que la majeure partie de sa monumentalisation s'est déroulée à la fin du III^e siècle av. J.-C., au moment de l'institution de la stratégie chypriote, ce qui corrobore mes analyses des inscriptions et des sources littéraires.

J'ai approfondi mon étude sur la figure mythique du « roi jardinier » au Proche-Orient en échangeant avec des collègues d'*Archéorient*, notamment Sébastien Gondet, sur la diffusion de ce mythe à Chypre et l'éventuelle présence de *paradeisoi* sur l'île, compte tenu de l'importante influence levantine. J'ai aussi examiné comment les Ptolémées ont pu s'en servir pour légitimer leur domination sur l'île.

Enfin, j'ai constamment bénéficié du soutien d'Anna Cannavò, avec qui ce fut un plaisir de partager mes recherches ainsi que le bureau, ce qui a grandement enrichi mon travail grâce à nos échanges stimulants. Ses conseils inestimables ont guidé mon étude sur le développement de l'île, tout comme ceux de Sabine Fourier, notamment pour l'étude de Kition, et d'Alexandre Rabot. Grâce aux activités du laboratoire d'épigraphie dirigé par Julien Aliquot et au dynamisme scientifique de Richard Bouchon, j'ai pu me familiariser avec des méthodologies d'analyse des inscriptions, en particulier celles appliquées aux graffitis superposés, que je pourrai aisément réutiliser dans mes futures recherches.

J'exprime ma profonde gratitude envers tous les membres du personnel, chercheurs et professeurs avec lesquels j'ai eu l'opportunité d'échanger au cours de ce mois, et qui ont rendu cette expérience à la fois agréable et productive. Je ne peux que recommander vivement la bourse HiSoMA à tous les jeunes chercheurs et jeunes chercheuses qui souhaitent mener ses recherches dans un cadre dynamique et stimulant.

Liverpool, 1st April 2025

Beatrice Pestarino

